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MAS SOBRE ICEBERGS 

La figura de un Iceberg se emplea mucho en Psicología cuando se trata de diferenciar el 

consciente del inconsciente.  El consciente comprende nuestra conducta observable: lo que 

decimos, hacemos, expresamos  o sea aquello que está en la punta y que percibimos o 

reconocemos fácilmente. El consciente abarca la superficie del Iceberg o sea el 20% del total.  El 

resto de nuestra conducta (80%) forma parte de un proceso latente que permanece oculto o 

desconocido y que podría ser el asiento de patologías, o acciones de las cuales no conocemos la 

causa auténtica.  El inconsciente sería la parte oculta de dicho Iceberg.   

También el área empresarial utiliza el símbolo de un Iceberg para representar la relación causa-

efecto de alguna situación o problema.  En tales casos los elementos ocultos o no visibles son la 

causa y los elementos visibles son los resultados de dichas causas. No es infrecuente que los 

trabajadores de cuello blanco intenten resolver las consecuencias de un problema y no se ocupen 

de analizar o modificar las causas que lo producen. 

Supongo que muchas ciencias y disciplinas entre las que está la Mercadotecnia (que intenta influir 

en la conducta de sus potenciales consumidores) emplean el ejemplo de un Iceberg para 

reconocer que la causa de algo no está siempre a la vista o al alcance de la mano, sino que 

subyace en un plano que es necesario identificar y analizar para conocer el ¿por qué? de las 

cosas o de los fenómenos. 

Pero en donde supongo que todo o casi todo tiene la estructura y los rasgos que caracterizan a un 

Iceberg es en la política y especial y desgraciadamente (aunque no únicamente)  en la mexicana. 

Ahí sí que se dan vuelo “vendiéndonos” una idea mientras esconden o tergiversan las causas 

verdaderas de ese planteamiento. Nos dicen por ejemplo que la pandemia está domada, ¡AJA!!.   

También que en este confinamiento reina la paz en las familias mexicanas mientras vemos la 

espantosa violencia que se ha desatado en este 2020 en los hogares de nuestro País.  Qué la 

corrupción ya se acabó; Sí cómo no!!!.   Qué ya no hay huachicoleo; que ya no se permite que 

tomen las casetas de peaje; que la Fiscalía es independiente del Poder Ejecutivo; que los jueces 

son imparciales; que el presidente gobierna para todos los mexicanos; que la economía ya se está 

recuperando; que la vacuna para el COVID ya casi llega; que Trump nos quiere mucho; que el 

avión que dizque se rifó ya está prácticamente vendido, y así bla…bla.. bla…bla…todos los días y 

hasta el infinito y más allá………!!    Y aunque respeto sus posturas lamento que muchísimos 

compatriotas no quieran asomarse a la parte oculta de ese pernicioso Iceberg. 


